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Bastidores

Expediente

Semana da Árvore come-
çou nesta segunda-feira
(16) no Paraná. A iniciativa,
desenvolvida pela Secreta-

ria do Estado do Desenvolvimento
Sustentável em parceria com o Insti-
tuto Água e Terra (IAT), vai entregar
pelo menos 50 mil mudas de espécies
nativas em todas as regiões do Estado
até sábado (21), Dia da Árvore no País.
Com essa nova ação, o Governo do
Estado alcança a marca de 10 milhões
de mudas distribuídas desde 2019.

Isso significa que uma área de apro-
ximadamente 9 mil hectares (equiva-
lente a 9 mil campos de futebol) foi
recuperada ou está em processo de
regeneração por meio do programa
Paraná Mais Verde.

As árvores que abastecem o pro-
jeto são cultivadas em 19 viveiros flo-
restais e em dois laboratórios de se-
mentes do Instituto. Ao todo, o órgão
produz uma variedade de 163 espéci-
es nativas, 26 delas ameaçadas de ex-
tinção. Entre as mudas que serão doa-
das nesta semana estão paineira, angi-
co, branquilho, ipê, guajuvira, araucá-
ria, pitanga, jabuticaba, cerejeira-do-
mato, uvaia e araçá.

Gerente de Restauração Ambien-
tal do IAT, Mauro Scharnik explica que
o objetivo do programa, incluindo as
ações da Semana da Árvore, é desper-
tar a consciência ambiental e aliar o
desenvolvimento ambiental, econômi-
co e social, por meio da produção e
plantio de árvores nativas nas áreas
urbanas e rurais.

"O Paraná Mais Verde, e atividades
como as desta semana, reforçam para
população os benefícios que o plantio
das árvores, em especial o controle
da erosão, a diminuição dos riscos das
enxurradas, combate os efeitos das
mudanças climáticas e redução gradu-
al da temperatura média, além de for-
necer alimentos para a fauna", destaca
ele.

"Um trabalho diário, que desen-
volvemos em todo o Paraná em busca
da preservação ambiental".

Semana da árvore: Estado alcançará
10 milhões de mudas distribuídas desde 2019

Governo do Estado, por meio do Instituto Água e Terra (IAT) vai entregar pelo menos 50
mil mudas de espécies nativas em todas as regiões do Estado até sábado (21), Dia da Árvore
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Paraná alcança 10 milhões de mudas distribuídas
desde 2019, regenerando uma área de 9 mil hectares

COMO SOLICITAR
Os interessados em solicitar mu-

das podem usar meios digitais como
o aplicativo Paraná Mais Verde, dispo-
nível na Play Store (modelos Android)
e na App Store (modelos iOS.

Ao fazer o pedido para até 100
mudas/ano, o requerimento é aprova-
do automaticamente e as plantas po-
derão ser retiradas diretamente no
viveiro escolhido. Basta ligar para a
unidade do IAT para agendar. Para mais
de 100 mudas, o requerimento segui-
rá para análise e aprovação de um téc-
nico do IAT. O requerente pode acom-
panhar a solicitação e será informado
quando for aprovada. Após a libera-
ção, pegará as mudas no viveiro sele-
cionado. É possível, também, registrar
a solicitação através do Sistema de
Gestão Ambiental (SGA). É um cami-
nho que permite aos usuários a re-
quisição de mudas nativas e consultas
relacionadas ao requerimento feito
pela internet por meio do endereço
www.sga.pr.gov.br. Após a solicitação,
o pedido passará por uma análise do
IAT. Caso seja aprovado, será encami-
nhado um e-mail ao requerente, com
as informações do local de retirada

das mudas e a documentação necessá-
ria.

VIVEIROS
Os viveiros administrados pelo

Instituto Água e Terra estão localiza-
dos em São José dos Pinhais, Enge-
nheiro Beltrão, Salgado Filho, Casca-
vel, Cornélio Procópio, Guarapuava,
Fernandes Pinheiro, Ivaiporã, Jacare-
zinho, Morretes, Ibiporã, Mandaguari,
Pato Branco, Tibagi, Pitanga, Paranavaí,
Toledo, Umuarama e Paulo Frontin.

PARANÁ MAIS VERDE
O programa incentiva o plantio de

mudas de espécies nativas do Paraná
como forma aliar o desenvolvimento
ambiental, econômico e social, bem
como incentivar a população a plantar
árvores, seja em área urbana ou rural,
para colaborar no equilíbrio do clima.
As mudas são plantadas em áreas que
precisam ser recuperadas ou melhor
arborizadas.

São seis linhas de ação: Revitaliza
Viveiros, Viveiros Socioambientais,
Incentivo a Espécies Ameaçadas de
Extinção, Datas comemorativas, Par-
ques Urbanos e Poliniza Paraná.

Entra em vigor lei que determina divulgação
de informações de pacientes não identificados

DIVULGAÇÃO

No próximo dia 30 de setembro, entra em vigor, em todo
o estado do Paraná, a nova lei que determina a divulgação de
informações para facilitar o gerenciamento de pessoas não
identificadas civilmente que se encontrem em unidades emer-
genciais, conveniadas ou não pelo Sistema Único de Saúde
(SUS). As informações deverão ser publicadas em 48 horas
após a internação de um paciente não identificado civilmen-
te, constando uma foto, bem como informações do local e
condições em que foi ele encontrado. Para fins de preserva-
ção do direito à intimidade, em nenhuma hipótese será divul-
gado o estado de saúde do paciente, o procedimento ou os
cuidados que foram ou serão realizados. A divulgação da ima-
gem será feita estritamente com fins de auxílio à localização
de familiares ou responsáveis do internado.

Deputado alerta para 'vale tudo'
nas rodovias do Paraná
O deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD) disse nesta se-

gunda-feira (16), que as rodovias estaduais e federais no Pa-
raná paranaenses se tornaram um "vale tudo" com caminhões
e veículos de passeios abusando da velocidade e da impru-
dência. "Eu viajo pelo Paraná toda semana e vejo de perto
esses absurdos. No ano passado, 2,5 mil brasileiros perderam
a vida em acidentes com caminhões. Não dá mais para acei-
tar essa falta de fiscalização e punição. Quem coloca vidas em
risco está fora da lei. As autoridades precisam agir rápido",
disse Romanelli que vai convocar os comandos da Polícia
Rodoviária Federal (PRF) e da Polícia Rodoviária Estadual (PRE)
para debater soluções frente à escalada dos acidentes nas
estradas. Romanelli tem sua base política nas cidades do Nor-
te Pioneiro, Norte, Noroeste e Campos Gerais e somente
na última semana percorreu 1,7 mil quilômetros passando
por 16 cidades. "Estou cada vez mais assustado, aflito mesmo.
Cada vez que você sai para a estrada é a certeza que você vai
ficar horas e horas em filas por conta de acidentes que mui-
to mais que transtornos causam traumas, sequelas e mor-
tes".

Solenidade destaca importância
dos Correios do Paraná
A Assembleia Legislativa do Paraná promove na próxima

segunda-feira (23), às 9 horas, uma solenidade de entrega de
Menção Honrosa à Superintendência da Empresa Brasileira
de Correios e Telégrafos no Paraná. O superintendente dos
Correios no Estado, Marcos Paulo da Silva Paim, representa-
rá a instituição durante a sessão solene. O evento ocorre no
Plenarinho do Poder Legislativo. De acordo com a parla-
mentar, a Superintendência dos Correios no Paraná conse-
guiu entregar no Estado mais de sete milhões de livros vin-
dos de contrato com o Fundo Nacional de Desenvolvimen-
to da Educação (FNDE) dentro do prazo proposto. Ela lem-
brou que com planejamento, organização e integração entre
várias áreas, o órgão executou com excelência uma grande
operação logística, que garantiu aos estudantes paranaenses
um início de ano letivo tranquilo e com livros.

18 de Setembro
Dia dos Símbolos Nacionais; Dia de São José de Cuperti-

no.
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Conselho de Ações So-
lidárias e Voluntariado
da Assembleia Legisla-

tiva do Paraná se reuniu nesta
segunda-feira (16) para debater
detalhes técnicos e logísticos da
programação da Semana da Pes-
soa Idosa, que ocorre entre os
dias 1° e 4 de outubro na sede
do Poder Legislativo, em Curiti-
ba. Neste ano, a Assembleia pre-
tende promover uma série de
palestras, cursos e workshops
para o público com mais de 60
anos. Durante o encontro, a pre-
sidente do Conselho, Rose Trai-
ano, debateu com técnicos da
Celepar para tratar da amplia-
ção do Workshop de Inclusão
Digital, que já foi realizado em
cinco oportunidades na Assem-

Conselho se reúne para definir
programação da Semana da Pessoa Idosa
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Neste ano, a Assembleia pretende promover uma série de palestras,
cursos e workshops para o público com mais de 60 anos

anos, esta é a oportunidade de
utilizar ferramentas tecnológicas,
com condições de acesso aos
serviços públicos, usufruindo de
tudo que o Poder Público pode
oferecer para melhorar o coti-
diano", ressaltou.

No dia 1° de outubro é ce-
lebrado o Dia Mundial do Idoso.
A data criada pela Organização
das Nações Unidas (ONU) pre-
tende conscientizar sobre ques-
tões cruciais que afetam o ido-
so, como discriminação e maus-
tratos. Neste sentido, a Assem-
bleia Legislativa do Paraná pro-
move uma série de ações volta-
das para a terceira idade, com
objetivo de garantir dignidade,
respeito, inclusão, além de um
envelhecimento saudável.

bleia. As próximas aulas, com
mais módulos que nas edições
anteriores, ocorrem nos dias 2,
3 e 4 de outubro. Entre as ativi-
dades da Semana do Idoso tam-
bém está prevista uma palestra

com representantes do Depar-
tamento Estadual de Proteção e
Defesa do Consumidor do Pa-
raná (PROCON-PR). "Hoje nos
reunimos com a Celepar para
organizarmos os próximos en-

contros voltados para o grupo
com mais de 60 anos. Este curso
é importante para transmitir
mais segurança e confiança no
uso seguro da internet. Com ele,
podemos fazer a diferença na
vida das pessoas. Estamos falan-
do de algo muito importante,
que é a inclusão", disse.

O assessor da Celepar e um
dos instrutores do workshop, Ed-
son Praczyk, explicou que as au-
las ampliadas vão abordar temas
como os aparelhos, funcionalida-
de, ferramentas, aplicativas e di-
cas de segurança. "Sentimo-nos
realizados de poder proporcio-
nar, nessa parceria celebrada
com a Assembleia Legislativa Pa-
raná, autonomia à pessoa idosa.
Mesmo tendo passado dos 60

Governador reforça vocação do Paraná em
sustentabilidade em visita à empresa de reciclagem
Fala de Ratinho Junior aconteceu durante visita a Clean Plastic, a maior empresa de reciclagem

de plástico pós-consumo da América Latina, cuja primeira fábrica foi instalada em São José
dos Pinhais. Criada em 2019, a empresa expandiu suas atividades para outros estados

e planeja ampliar a capacidade produtiva no Paraná em parceria com o Governo do Estado
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sa Ratinho Junior visitou nesta
terça-feira (17) as duas fábri-
cas da Clean Plastic em São
José dos Pinhais, na Região Me-
tropolitana de Curitiba, que in-
tegram a maior planta de reci-
clagem de plástico pós-consu-
mo da América Latina, com 55
mil metros quadrados.

Criada em 2019, a empresa
ampliou as suas atividades para
outros estados e também pla-
neja aumentar a sua capacida-
de produtiva no Paraná em
parceria com o Governo do
Estado.

Durante a visita, que tam-
bém foi acompanhada pelo pre-
sidente da Invest Paraná,
Eduardo Bekin, Ratinho Junior
destacou a vocação do Paraná
como um Estado referência
em sustentabilidade ambiental
em nível nacional e internacio-
nal e garantiu o apoio do po-
der executivo a empresas que
aliam crescimento econômico
e baixo impacto ambiental.

"Somos considerados por
quatro anos consecutivos
como o Estado mais sustentá-
vel do Brasil e uma referência
em sustentabilidade ambiental

Governador Carlos Massa Ratinho Junior visita o Grupo Clean Plastic

para a Organização para a Coo-
peração e Desenvolvimento
Econômico (OCDE) graças a
uma série de políticas públicas
que implementamos, das boas
práticas do nosso agronegócio,
mas também por causa de em-
presas como a Clean Plastic, que
é uma referência internacional
em economia circular", afirmou.

Em reunião com os repre-
sentantes da empresa, o gover-
nador colocou a estrutura do
Governo do Estado à disposição
para ajudar no desenvolvimento
da empresa em solo paranaen-
se. Entre as medidas, ele citou a

possibilidade da concessão de
incentivos fiscais do programa
Paraná Competitivo, coordena-
do pela Invest Paraná e a Secre-
taria da Fazenda, e também pos-
síveis linhas de crédito do Banco
Regional de Desenvolvimento do
Extremo Sul (BRDE), que podem
ser contratadas com juros redu-
zidos.

"Além dos incentivos financei-
ros, temos reduzido a burocra-
cia para quem deseja empreen-
der ou ampliar as suas atividades
econômicas no Estado e estamos
investindo em melhorias da in-
fraestrutura para reduzir custos

de logística dos empresários",
comentou Ratinho Junior. Espe-
cializada na reciclagem de plásti-
co pós-consumo, a Clean Plastic
conta atualmente com cerca de
290 funcionários em São José dos
Pinhais, chegando a impactar mais
de 700 pessoas entre parceiros
e prestadores de serviços na re-
gião, como caminhoneiros e tra-
balhadores ligados a cooperati-
vas de reciclagem. Graças à atu-
ação dela, grande parte do plás-
tico que teria como destino fi-
nal os aterros sanitários trans-
formam-se em matéria-prima de
qualidade para a indústria.

Atualmente, cerca de 3,5 mil
toneladas de resina reciclada são
produzidas no complexo de São
José dos Pinhais, que são usadas
na confecção de embalagens e
frascos plásticos para diferentes
segmentos, como o alimentício
e de produtos de limpeza, aten-
dendo empresas como a Unile-
ver, Coca-Cola e Braskem. A
empresa também possui unida-
des com funcionamento similar
em Manaus, Fortaleza, Recife,
Jundiaí e Porto Alegre, entre
outras localidades.

Segundo o sócio-proprietá-
rio da Clean Plastic, Jadir Voltoli-

ne Junior, a empresa surgiu a
partir de outro empreendi-
mento familiar de mais de 30
anos, mas que até então traba-
lhava no processo de recicla-
gem tradicional. "A partir de
2019, tivemos de fato a nossa
alavancagem ao focar no plás-
tico pós-consumo e consegui-
mos construir a maior planta
de reciclagem deste tipo na
América Latina", explicou.

"O governador sempre de-
fende a vocação do Paraná
como o Estado mais sustentá-
vel do Brasil, então a presença
dele na nossa empresa, que
está diretamente ligada a esse
tema, nos dá ainda mais visibili-
dade para continuarmos inves-
tindo em um mercado que ain-
da tem muito potencial de
crescimento", acrescentou Vol-
toline Junior.

O crescimento da econo-
mia circular no Paraná também
tem impacto direto no aspec-
to social. No caso da Clean
Plastic, parte da matéria bruta
utilizada na confecção do ma-
terial reciclado é adquirida de
pequenas cooperativas de ca-
tadores de recicláveis da Cida-
de Industrial de Curitiba (CIC).
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governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior fez a
entrega, nesta terça-fei-
ra (17), de dez cami-

nhões ao Corpo de Bombeiros e à
Defesa Civil para o combate a in-
cêndios. Os veículos, quatro para
o Corpo de Bombeiros e seis para
a Defesa Civil, foram adquiridos
pelo Governo do Paraná em um
investimento total de R$ 8,09 mi-
lhões. A medida integra o pacote
de R$ 24 milhões para o enfrenta-
mento à estiagem, que prevê ain-
da a capacitação de 500 brigadis-
tas.

Nesta terça, o governo também
anunciou a contratação de dois
aviões para reforçar o combate a
incêndios florestais em áreas de
proteção e parques estaduais do
Paraná. Desde 4 de setembro, o
Paraná está em situação de emer-
gência por conta da estiagem. Os
municípios em situação de emer-
gência também podem solicitar
parte dos R$ 5 milhões do Fundo
para Calamidades Públicas (Fecap)
liberado para a locação de cami-
nhões-pipa, compra de cisternas,
combustível e cestas básicas. Os
caminhões direcionados ao Corpo

Governador entrega 10 novos
caminhões para combate a incêndios

Os veículos serão destinados ao Corpo de Bombeiros e à Defesa Civil em um investimento total de mais de
R$ 8 milhões. Eles integram um pacote de R$ 24 milhões do Governo do Estado para enfrentamento da estiagem
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Desde 4 de setembro, o Paraná está em
situação de emergência por conta da estiagem

de Bombeiros serão enviados para
os municípios de Goioerê, Loan-
da, Piên e Manoel Ribas. Já os ca-
minhões destinados à Defesa Civil
atenderão as cidades de Siqueira
Campos, Roncador, Candói, Reser-
va, Capitão Leônidas Marques e
Nova Aurora. Eles se somam aos
30 caminhões entregues pelo go-
verno estadual em 2023.

"É um reforço importante para
um momento desafiador que o
Paraná e todo o Brasil vêm enfren-
tando. As chuvas do fim de sema-
na deram uma trégua, mas temos

pelo menos mais 60 dias de tem-
po seco. Os novos veículos so-
mam-se a outras ações e investi-
mentos que estamos fazendo para
amenizar essa situação", ressaltou
o governador.

VEÍCULOS
Os caminhões já estão confi-

gurados e preparados para auxili-
ar no combate a incêndios, com
motobombas, tanques de 6 mil li-
tros e espaço para guardar mate-
riais. Além disso, possuem canhão
monitor de teto, que funciona

como esguicho para lançar água a
longas distâncias, facilitando o com-
bate aos focos de incêndio. "Esses
veículos reforçam a atuação da
Defesa Civil e do Corpo de Bom-
beiros e, principalmente, moderni-
zam os postos das brigadas comu-
nitárias", explicou o coordenador
estadual da Defesa Civil, coronel
Fernando Raimundo Schunig.

Para o comandante-geral do
Corpo de Bombeiros, coronel Ma-
noel Vasco, os veículos potenci-
alizam os atendimentos. "É uma
importante renovação da frota e
reforça o trabalho integrado entre
o Corpo de Bombeiros e a Defesa
Civil, pois garantimos um efetivo
maior a serviço do combate aos
incêndios e aos salvamentos", re-
força.

O secretário de Segurança Pú-
blica, Hudson Teixeira, destacou a
atuação dos órgãos de segurança
para responsabilizar pessoas que
iniciam incêndios. "Importante dei-
xar claro que iniciar incêndios é
crime e a Polícia Civil e a Polícia
Militar devem ser acionadas para
que façam as investigações", disse.
"A entrega dos caminhões irá re-
forçar significativamente as equi-

pes de combate florestal, aumen-
tando sua capacidade de resposta
e eficiência no enfrentamento de
incêndios", reforça.

Mesmo com as chuvas dos úl-
timos dias, as temperaturas devem
voltar a subir na próxima semana
e o tempo seco deve persistir. Se-
gundo dados da Defesa Civil, dos
primeiros 15 dias de setembro, 12
foram classificados com de alto ris-
co de incêndio em todo o Paraná.
Desde o início do ano, 11 mil fo-
cos de incêndio foram registrados
no Estado.

AUXÍLIO IMPORTANTE
Segundo o diretor de Opera-

ções da Defesa Civil de Nova Au-
rora, André Alves de Oliveira, o
veículo será fundamental para o
atendimento do município e cida-
des da região. "O Batalhão do
Corpo de Bombeiros mais próxi-
mo fica em Cascavel, a 60 quilô-
metros de Nova Aurora. Dessa for-
ma, a Defesa Civil faz o primeiro
atendimento. O novo veículo vai
ampliar nossa capacidade de res-
posta, que também assiste as cida-
des de Cafelândia, Iracema do
Oeste e Corbélia", explica.
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Cine Passeio exibe Estômago 2 - O Poderoso Chef

Quinze anos após o primeiro filme, Raimundo Nonato é
o chef dos chefs na prisão, encantando com seu talento cu-
linário e sua saborosa lábia tanto o diretor do presídio quanto
o veterano líder dos detentos. Até que um terceiro chefão, o
mafioso italiano Dom Caroglio, chega para disputar o con-
trole da penitenciária e o privilégio de ser servido pelo caris-
mático cozinheiro. O filme possui classificação de 18 anos.
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Campanhas contribuem para colocar Paraná
na liderança dos transplantes de órgãos
Leis estaduais e federal reforçam a importância esclarecimento e incentivo à doação
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OParaná lidera uma es-
tatística importante: é
o estado com o maior

número de doações por milhão
de população (pmp) no Brasil.
De janeiro a março, o Estado
registrou 41,6 doações pmp, se-
guido por Rondônia (40,5), San-
ta Catarina (39,4) e Rio de Ja-
neiro (26,9). A média nacional é
de 19,1.

Os dados constam no Rela-
tório da Associação Brasileira de
Transplante de Órgão (ABTO),
que mostram ainda que entre
janeiro e junho de 2024, o Para-
ná registrou 648 notificações de
potenciais doadores, resultando
em 242 doações efetivas, o mai-
or número de notificações re-
gistrado no estado.

Curitiba também alcançou o
maior número de notificações e
doações efetivas no primeiro
semestre, com 234 notificações
e 98 doações. Cascavel teve 148
notificações e 57 doações, Lon-
drina 147 notificações e 41 doa-
ções, e Maringá 119 notificações
e 46 doações.

Ainda assim, a ABTO mos-
trou queda nos indicadores na-
cionais, se comparados com os
obtidos em 2023, quando o Bra-
sil atingiu o número recorde de
transplantes e, principalmente,
com as taxas projetadas para
2024. Situação que reforça a
importância de ações como o
Setembro Vermelho dedicado a
ações de esclarecimento e incen-
tivo à doação de órgãos e teci-
dos.

A campanha foi instituída pela
Lei estadual nº 18.803/2016 e
define que durante o período, o
Poder Público, em parceria com
a iniciativa privada e entidades

O Paraná registrou 648 notificações de potenciais doadores, resultando em 242 doações efetivas

transplante, sendo a maioria por
transplantes de rim (2.134 pes-
soas), seguido por córneas
(1.420), fígado (245), coração
(41), rim/pâncreas (19), pulmão
(10) e pâncreas (2). A coorde-
nadora do Sistema Estadual de
Transplantes (SET/PR), Juliana
Ribeiro Giugni, ressalta que o
processo de doação e transplan-
te é um trabalho cuidadoso e co-
laborativo que envolve diversos
profissionais. Eles atuam desde a
identificação do potencial doa-
dor, diagnóstico de morte ence-
fálica, acolhimento, entrevista da
família, a organização da distri-
buição dos órgãos e da logística
de transporte dos órgãos, do
doador até o hospital onde se-
rão realizados os transplantes. "A
equipe não mede esforços para
que cada doação seja efetivada
e, assim, as pessoas que aguardam
por um transplante tenham uma
nova chance de vida", afirmou.

FERRAMENTA
Para aumentar o número dos

transplantes de órgãos no Bra-
sil, uma nova ferramenta foi lan-
çada esse ano. Trata-se da Auto-
rização Eletrônica de Doação de
Órgãos (Aedo), pela qual qual-
quer pessoa pode registrar em
cartório - de forma on-line, rá-
pida e gratuita - o desejo de doar
os órgãos depois de morrer. A
nova ferramenta, que é resulta-
do de uma parceria entre o Mi-
nistério da Saúde e o Conselho
Nacional de Justiça e o Colégio
Notarial do Brasil, permite que
familiares consultem o sistema e
saibam se o ente falecido dese-
java ser doador. Para fazer o re-
gistro, basta acessar o site da
Aedo.

civis, poderá realizar campanhas
de esclarecimento e incentivo à
doação de órgãos e tecidos, vi-
sando implementar ações edu-
cativas para a população, desen-
volvendo a consciência sobre a
necessidade da ação. A legislação
é de autoria do ex-deputado
Nereu Moura.

Já a Lei estadual nº 18.583/
2015, de autoria do ex-deputa-
do Dr. Batista, estabeleceu a Se-
mana de Conscientização da
Doação de Órgãos e Tecidos, a
ser realizada anualmente na se-
mana do dia 27 de setembro. Na
data é comemorado o Dia Na-
cional de Doação de Órgãos e
Tecidos. Entre os objetivos está
o reduzir a desinformação en-
tre a população sobre o tema,
estimulando o gesto humanitá-
rio.

A nível nacional, a Lei federal
nº 11.584/2007, instituiu 27 de
setembro como o Dia Nacional
da Doação de Órgãos. Durante
todo o mês, estados e municípi-
os promovem campanhas dedi-
cadas à conscientização e sensi-
bilização sobre o tema

FAMÍLIA
O Paraná também possui a

menor taxa de recusa familiar no
País, segundo a ABTO. Houve ain-
da uma redução em relação ao
ano passando quando foram 122
(27% das notificações) no pri-
meiro semestre de 2023, para
103 recusas (25%) no mesmo
período de 2024. No Brasil, para
ser um doador, é importante
conversar sobre esse desejo
com a família, que desempenha
um papel de extrema importân-

cia nesse contexto, uma vez que
a doação de órgãos só será feita
após a autorização familiar. A
estimativa é de que praticamen-
te metade das famílias entrevis-
tadas pelas equipes de saúde re-
jeitaram doar os órgãos após a
morte dos potenciais doadores.
Entre as justificativas mais co-
muns, estão a incompreensão
sobre a morte encefálica, ques-
tões religiosas e a rejeição em
esperar por um prazo maior
para entrega do corpo.

Os órgãos doados são dispo-
nibilizados para pacientes que
precisam de transplantes e es-
tão aguardando em lista de es-
pera. A lista é única, organizada
por estado ou região e monito-
rada pelo Sistema Nacional de
Transplantes (SNT). No Paraná,
3,8 mil pessoas aguardam por um
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Governo do Paraná contrata aviões para
reforçar combate a incêndios florestais
Foram contratadas 600 horas de voo de aeronaves modelos Air Tractor AT-402B, com

capacidade de transportar 1.500 litros de água, e Ipanema, com reservatório para 900 litros
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ra (17), dois modelos
de aviões vão reforçar

o combate a incêndios flores-
tais de grandes dimensões nas
áreas de proteção, conservação
e parques estaduais do Paraná.
O contrato de R$ 4,6 milhões
prevê o uso das aeronaves Air
Tractor AT-402B, com capacida-
de para 1.500 litros de água, e
Ipanema, com reservatório para
900 litros. A medida integra o
pacote de R$ 24 milhões anun-
ciado pelo governador Carlos
Massa Ratinho Junior para o
enfrentamento à estiagem, que
prevê ainda a capacitação de
500 brigadistas.

Desde 4 de setembro, o
Paraná está em situação de
emergência por conta da esti-
agem. Os municípios em situa-
ção de emergência também
podem solicitar parte dos R$
5 milhões do Fundo para Cala-
midades Públicas (Fecap) libe-
rado para a locação de cami-
nhões-pipa, compra de cister-
nas, combustível e cestas bási-
cas.

A contratação emergencial
de 600 horas/voo foi firmada
com duas empresas, sediadas
em Ponta Grossa, nos Campos
Gerais, e em São Gabriel do
Oeste, no Mato Grosso do Sul,
perto da divisa com o Noro-
este do Paraná. Estes são pon-
tos de onde vão partir as ae-
ronaves quando demandadas.

"O acionamento vai ser
compartilhado pela Defesa Ci-
vil Estadual com o Corpo de
Bombeiros com base nos rela-
tos das equipes na linha de
frente. Em menos de 24 horas
os aviões vão estar em campo
para auxiliar no combate", ex-
plica o coordenador estadual
da Defesa Civil, coronel Fer-
nando Schunig. Os aviões fica-
rão disponíveis por 180 dias e
o pagamento será liberado con-
forme o uso.

Quando solicitadas, as aero-
naves vão fixar como base a
pista ou aeroporto mais pró-
ximo do local da ocorrência. "O
avião vai permanecer o tempo
necessário, fazendo o empre-
go eficiente naquele determi-
nado incêndio. Também vamos

Os aviões serão acionados em ocorrências de grandes proporções

enviar caminhões-pipa para
esses locais servirem de pon-
to para abastecimento", desta-
ca.

Em caso de necessidade,
poderá ser enviada mais de uma
aeronave de cada um dos mo-
delos, uma vez que a contrata-
ção é baseada no número de
horas/voo. Este é um reforço
importante para os bombeiros,
diante da alta temperatura dos
incêndios de grandes escalas. O
volume de água lançado por
estes aviões possibilita o avan-
ço das equipes em solo por-
que ajuda no resfriamento dos
pontos de maior concentração
das chamas.

De acordo com o coman-
dante-geral do Corpo de Bom-
beiros Militar do Paraná (CBM-
PR), coronel Manoel Vasco de
Figueiredo Junior, o emprego
das aeronaves poderá ser com-
binada com os helicópteros do
governo para definir o ponto
crítico do incêndio, o que re-
sulta numa atuação mais rápi-
da e eficiente. "Esse resfriamen-
to pode ser feito várias vezes

por dia, sempre com uma área
delimitada para a ação. Os bom-
beiros de terra são avisados
previamente e retirados, em
seguida retornam com os equi-
pamentos e conseguem apagar
os focos residuais", explica o
coronel. "Tivemos recente-
mente um simulado em que
utilizamos uma aeronave numa
situação real na região dos Cam-
pos Gerais. A contribuição foi
muito grande, por que fez com
que os nossos bombeiros con-
seguissem trabalhar melhor
com esse apoio".

Na primeira quinzena de
setembro, 12 dias foram classi-
ficados pela Defesa Civil com
alto rico de incêndio em todo
o Paraná. Desde o início do ano
já foram contabilizados mais de
11 mil focos de incêndio. A re-
alidade é resultado da estiagem
crescente, em especial nos
meses de junho, julho e agosto
com níveis de chuva abaixo da
média para o período.

MEIO AMBIENTE
No início do mês, a Secre-

taria de Estado da Desenvolvi-
mento Sustentável (Sedest)
suspendeu por 90 dias a quei-
ma controlada no campo. A
medida amplia as ações do Go-
verno do Estado que busca
amenizar a ocorrência de in-
cêndios florestai

"Nós tivemos o cuidado de
montar com a Defesa Civil e o
Corpo de Bombeiros uma es-
trutura que desse proteção de
mais de 70 áreas de conserva-
ção. Os incêndios podem acon-
tecer inclusive fora da unida-
de. Mas se a gente tiver esse
cuidado vamos estar preser-
vando o nosso patrimônio na-
tural", avalia o secretário da Se-
cretaria do Desenvolvimento
Sustentável, Everton Souza.

O Instituto Água e Terra
(IAT) proibiu também a pesca
em quatro Bacias Hidrográficas
do Paraná: Rio das Cinzas, Ivaí,
Piquiri e Tibagi. A portaria Por-
taria nº 348/2024 também veda
o transporte de pescados sem
a devida comprovação de ori-
gem. A decisão é por tempo in-
determinado, até que os rios

das regiões voltem ao nível
normal, que possibilite a disper-
são dos cardumes.

500 BRIGADISTAS
Nas próximas semanas terá

início a capacitação de 500 bri-
gadistas em 100 municípios
sede ou do entorno de áreas
de conservação, preservação e
parques estaduais. As prefeitu-
ras vão indicar cinco servido-
res para compor as 23 turmas
previstas para participar de um
treinamento de 16 horas, inclu-
indo atividade prática. Cada bri-
gadista vai receber um kit de
combate composto por abafa-
dor, rastelo, facão, mochila cos-
tal, capacete, óculos de prote-
ção, luvas, bandana e colete re-
flexivo.

"Esses brigadistas vão somar,
vamos ter a ampliação dos ser-
viços com essas pessoas trei-
nadas e capacitadas, com cer-
teza vamos melhorar a respos-
ta para a sociedade em casos
de incêndios florestais", avalia o
comandante-geral do Corpo
de Bombeiros.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Publicações

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

Sonhos serão revela-
dores nesta Lua cheia.

Convites e eventos
sociais animarão o cli-
ma.

Aposte em planos de
expansão e em desa-
fios.

Evite julgamentos pre-
cipitados nas amiza-
des.

Planeje investimentos
com visão de futuro.

Embarque numa onda
de energia positiva.

Viagem ao exterior
animará o clima no
amor.

Embarque em experi-
ências e reinvente a
vida.

A vida social ficará
melhor com novas ami-
zades.

Amplie as comunica-
ções de trabalho.

Uma viagem trará en-
contros influentes.

Comece uma fase mais
gostosa no amor.

SÚMULA DE REQUERIMENTO LICENÇA
AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A LAC CENTRO MÉDICO DE SAÚDE E ESTÉTICA LTDA CNPJ.
N. 55.807.708/0001-40, torna público que irá requerer a Secretaria
Municipal de Meio Ambiente - SEMMA/A a Licença Ambiental Municipal Sim-
plificada para Atividade médica ambulatorial restrita a consultas, sito à Rua R
ALZIRA DE ARAUJO SOUZA, 626, bairro ATUBA, município de Pinhais/PR.

Universidades do Paraná reservam
52 vagas aos povos indígenas
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As inscrições são gratuitas e seguem até 3 de outubro

deputado Luiz Clau-
dio Romanelli (PSD)
destacou nesta se-

gunda-feira (16), que o vesti-
bular dos povos indígenas
oferece 52 vagas em oito uni-
versidades do Paraná: seis
para cada uma das sete uni-
versidades estaduais - UEL,
UEM, UEPG, Unioeste, Uenp,
Unicentro e Unespar - e 10
para a UFPR.

“O Paraná chega a 24ª
edição do vestibular e os es-
tudantes podem escolher por
523 opções de curso de gra-
duação em 34 cidades. Tenho
relação direta com a luta dos
povos indígenas para garan-
tir o acesso à educação, saú-
de, assistência social e até
moradia”, disse.

As inscrições são gratui-
tas e seguem até 3 de outu-
bro. As provas serão aplica-
das em duas etapas, em 24 e
25 de novembro, respectiva-
mente.

As provas serão em Curi-
tiba e em outras sete cidades:
Cornélio Procópio, Tamara-
na, Mangueirinha, Manoel
Ribas, Nova Laranjeiras, Or-
tigueira e Santa Helena. O
ensalamento será divulgado
em 1º de novembro.

Romanelli criou os pro-
gramas da casa indígena e o
bolsa auxílio para os estudan-
tes indígenas no ensino su-
perior. “O Estado já tem o
conselho estadual dos povos
indígenas, responsável por
definir as políticas de revita-
lização cultural das comuni-
dades indígenas. No Paraná,

são 63 aldeias com 36 mil
índios”, disse.

“Quando fui presidente
da Cohapar (2003-2006)
criei o Programa da Casa In-
dígena e na Assembleia sou
autor da lei da bolsa auxílio
para os índios que frequen-
tam as universidades parana-
enses. O vestibular das uni-
versidades públicas é uma
boa referência para o ensi-
no privado fazer o mesmo”.

VESTIBULAR
O Vestibular dos Povos

Indígenas tem amparo na Lei
nº 13.134/2001. A iniciativa é
da Secretaria da Ciência, Tec-
nologia e Ensino Superior,
em parceria com as sete uni-
versidades estaduais e a
UFPR. Neste ano, a Unioes-
te está organizando o pro-
cesso seletivo.

Criado em 2001, o vesti-
bular deste ano teve 363 in-
dígenas concorrendo a 52

vagas. O Paraná registrou no
ano passado, 291 estudantes
indígenas matriculados nas
sete universidades estaduais
e na UFPR, por meio do ves-
tibular. Outros 195 já se for-
maram - 92 nos últimos qua-
tro anos.

O deputado destaca ain-
da que quando começou sua
militância política em 1978,
o censo apontava pouco
mais de 200 mil índios no
Brasil. “Por uma luta de 45
anos, a estimativa do IBGE do
último censo contou
1.652.876 indígenas na popu-
lação brasileira. É um avanço
considerável, mas acredito
que temos que avançar mais
ainda”.

CENSO
Entre 2011 e 2021, o Bra-

sil registrou um aumento de
374% de indígenas matricu-
lados no ensino superior. Em
2010 eram 9.764 e em 2021,

esse número passou para 46
mil estudantes em universi-
dades, centros universitários
e faculdades, quantidade que
representa 0,5% do total dos
estudantes no ensino supe-
rior.

De acordo com o IBGE,
em relação ao censo de
2010, o Paraná teve um au-
mento de 14% na população
indígena. Dos 399 municípi-
os paranaenses, 178 apresen-
taram aumento e 345 cidades
com registro de ao menos
um indígena autodeclarado -
86% do total.

O Paraná tem a 14º mai-
or população indígena do
País e a segunda maior a re-
gião Sul, atrás de Rio Gran-
de do Sul, com 36.096 (evo-
lução de 6,1% em relação aos
34.001 de 2010), e à frente
de Santa Catarina, que tem
21.541 indígenas (aumento
de 18,2% em relação aos
18.213 de 2010).
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Rosa Maria
de Jesus Colombo

Parabéns, Luiza!!!

Hoje (18), é o dia de minha filhinha
Luiza Prado Ricardo dos Santos
Mariani, que completa mais um ano
de vida. Médica Veterinária
competente e consagrada
internacionalmente, doutora em
acupuntura animal, uma maravilhosa
mamãe para meus netinhos Matheus
e Maitê e esposa do meu querido
genro, o advogado Felipe Mariani.
Que Deus te proteja e te abençoe
sempre Luiza,
que você tenha muita saúde,
alegrias, amor e conquiste tudo
que almeja. Te amo infinitamente!

Nessa terça-feira (17), celebramos o
aniversário de uma mulher de força,

dedicação e visão: a candidata à Prefeitura
de Pinhais Rosa Maria De Jesus Colombo!

Seu compromisso com o bem-estar
da cidade e a luta por uma Pinhais

melhor inspiram todos que a acompanham.
Que este novo ano traga ainda mais energia
para continuar batalhando por melhorias e

pela qualidade de vida da nossa comunidade.
Parabéns por ser essa liderança que todos

admiram e respeitam. Feliz aniversário!

Parabéns, Kelly Oikawa!
Feliz aniversário, Kelly| Sou grato todos os
dias por ter você ao meu lado como minha
mulher amada, compartilhando momentos
incríveis e construindo memórias únicas.
Que sua vida seja repleta de alegrias,

conquistas e amor. Continue sendo essa
mulher maravilhosa, professora dedicada,
filha exemplar e mãe adorada. Meu grande

amor, minha vida, que Deus a proteja
e abençoe sempre. Eu te amo.


